

# "Zeller Schwarze Katz"



# "Zeller Schwarze Katz"



# "Zeller Schwarze Katz" Themenwanderweg

themed trail "Zell's Black Cat"

## Das Geheimnis der „Zeller Schwarze Katz“

Die Geschichte der "Zeller Schwarze Katz" beginnt im Jahre 1863, als Weinhändler in Zell an der Mosel unterwegs waren. Nach einer ausgiebigen Weinprobe im Weingut Mayntzer standen drei Fässer in der engeren Auswahl. Man konnte sich aber nicht so recht einigen, welches das beste sei. Die Frau des Winzers kam schließlich in den Keller, begleitet von einer schwarzen Katze. Plötzlich sprang die Katze auf eines der Fässer, machte einen Buckel und fauchte jeden an, der sich dem Fass nähern wollte. Daraufhin waren sich die Kaufleute schnell einig und entschieden sich für das Weinfass, dass die Schwarze Katze so hartnäckig bewachte. Kurze Zeit später kamen die gleichen Kaufleute wieder nach Zell und kauften alle Weine aus derselben Weinberglage wie jenen in dem von der Katze so heftig verteidigten Fass, weil dieser Wein reißenden Absatz gefunden hatte. Die Lage in der dieser Wein gewachsen war wurde schließlich "Zeller Schwarze Katz" genannt.

## The legend of „Zell's Black Cat“



The legend of "Zell's Black Cat" takes us back to 1863, when wine merchants came to Zell at the Mosel River. After an extensive wine tasting at the Mayntzers' winery three barrels of wine were shortlisted. The merchants could not agree on which barrel was the best. The winemaker's wife came into the cellar, accompanied by a black cat. Suddenly the cat jumped onto one of the barrels, arched its back and hissed at anyone approaching the barrel. The wine merchants quickly agreed on the wine barrel which has been defended so well by the black cat. Shortly thereafter the men came back to Zell and bought the entire wine from this vineyard location as the first barrel was already sold out. The vineyard location of this wine was finally named "Zeller Schwarze Katz" which means "Zell's Black Cat".



Die Spuren der „Zeller Schwarze Katz“  
zeigen Ihnen den Weg!



Der Kulturweg „Zeller Schwarze Katz“ ist ein Projekt im WeinKulturLand Mosel als Teil der Mosel.Erlebnis.Route, eröffnet im Juni 2013



Diese Publikation wird im Rahmen des Entwicklungsprogramms PAUL unter Beteiligung der Europäischen Union und des Landes Rheinland-Pfalz, vertreten durch das Ministerium für Umwelt, Landwirtschaft, Ernährung, Weinbau und Forsten Rheinland-Pfalz sowie durch das Ministerium für Wirtschaft, Klimaschutz, Energie und Landesplanung Rheinland-Pfalz gefördert.



EUROPÄISCHE UNION Europäischer Landwirtschaftsfonds für die Entwicklung des ländlichen Raums. Hier investiert Europa in die ländlichen Gebiete.

Herausgeber:

Stadtverwaltung Zell (Mosel) · Balduinstraße 44 · 56856 Zell (Mosel)  
Tel. 06542-96960 · info@zellmosel.de · www.zell-mosel.com  
Grafik: lutzgestaltet, Mülheim (Mosel)



Weitere Infos:  
Zeller Land Tourismus GmbH  
Balduinstr. 44  
56856 Zell (Mosel)  
Tel. 06542-9622-0  
info@zellerland.de  
www.zellerland.de  
www.zell-mosel.com



Zell (Mosel)



Die „Zeller Schwarze Katz“  
ist durch die Stadt spaziert, folgen Sie ihren Spuren!

Zell (Mosel)

# "Zeller Schwarze Katz" Themenwanderweg (3km)



Atemberaubende Aussichten und spannende Kulturgeschichte: In keiner anderen Stadt an der Mosel ist der Weinbau so präsent wie in Zell. Mitten im Herzen der Stadt, bereits wenige Meter vom Rathaus entfernt, gedeihen die Rebstöcke an sonnigen Steilhängen auf mineralstoffreichen Schieferböden. Zell (Mosel) verdient das Prädikat "Weinstadt" auf Grund seiner ausgezeichneten, vielfach prämierten Weine und der langen Weinbaugeschichte.

Der Themenwanderweg „Zeller Schwarze Katz“ verrät Ihnen mehr über den Weinbau in Zell (Mosel) und die Geschichte der „Zeller Schwarze Katz“. Startpunkt des 3 km langen Wanderweges ist das Rathaus am Marktplatz. Von hier folgen Sie den Katzenspuren, die den Themenweg markieren. Entdecken Sie dabei die WeinKulturLandschaft Mosel und erfahren Sie an insgesamt 25 Stationen Wissenswertes über:

- den Weinbau in Zell (Mosel)
- das Geheimnis der „Zeller Schwarze Katz“
- das „Saufbähnchen“
- den alten Kelterstein einer römischen Weinpresse
- Trockenmauern
- das „Riwigmännche“, das in mond hellen Nächten sein schauerliches Unwesen treibt
- den Kirchturm ohne Ecken
- Fauna und Flora



Genießen Sie die herrlichen Ausblicke auf die WeinKulturLandschaft, vielleicht bei einer kleinen Brotzeit direkt in den Weinbergen? Wandern Sie dann gemütlich, bequem und entspannt weiter. Der Wanderweg ist einer der wenigen Wege an der Mosel, der auch mit dem Kinderwagen erwandert werden kann. Wer es sportlicher mag, kann einen Abstecher über den Collis-Steilpfad mit Klettersteig zum Collisturm machen.

Der Rundwanderweg führt Sie zurück zum Rathaus unserer kleinen Weinstadt, das im Obergeschoss ein Heimatmuseum beherbergt. Hier sehen Sie den Kurzfilm zur Legende der „Zeller Schwarze Katz“ und erhalten weitere Einblicke in die spannende und bewegte Geschichte der Stadt.

Die Spuren der „Zeller Schwarze Katz“  
zeigen Ihnen den Weg!



Folgen Sie den  
Katzenspuren!

# "Zell's Black Cat" themed trail (3km)



Breathtaking views and exciting cultural history: in Zell (Mosel) wine culture is as present as in no other town along the Mosel. In the heart of the town, just a few steps from the town hall, vines flourish on sundrenched steep slopes in mineral slate soil. Zell (Mosel) genuinely earns the title "wine town" due to its excellent, award-winning wines and long wine history.

The themed trail "Zell's Black Cat" will reveal more about winegrowing in Zell (Mosel) and the legend of "Zell's Black Cat". The 3 km trail starts at the town hall by the market place. Follow the cat footprints marking the themed trail. Discover the wine cultural landscape of the Mosel and learn many interesting facts along the 25 stations of the trail about:

- winegrowing in Zell (Mosel)
- the legend of "Zell's Black Cat"
- the Saufbähnchen – "Drinkers' Train"
- the pressing stone from a Roman wine press
- dry stone walls
- the "Riwigmännche" – the nocturnal bogeyman who spooks the town in moonlit nights
- the church tower without any corners
- fauna and flora



Enjoy fantastic views of the wine cultural landscape, perhaps while having a picnic right in the heart of the vineyards? Then walk on at your own leisurely pace. The cultural trail is one of the few paths along the Mosel which is even suitable for taking a pram. If you are a sporty person you can make a detour via the Collis Climbing Trail up to the Collis Tower.

The trail ends at the townhall of our wine town. You will find a museum of local history on the upper floor where you can watch the short film about the legend of "Zell's Black Cat" or gain further insights into Zell's eventful history.



The footprints of „Zell's Black Cat“  
will guide you!